

El Prof. José Borrachero del Campo, *primer catedrático de Reumatología en España*

In Memoriam

Prof. José Borrachero del Campo

A finales de abril falleció en Madrid el Prof. Dr. D. José Borrachero del Campo, Presidente de Honor de la Sociedad Española de Reumatología (SER) y primer catedrático de Reumatología en España.

Ha muerto un gran luchador de la reumatología y de la vida. De la reumatología porque comenzó su labor profesional, pedagógica y divulgadora de la especialidad a mediados de los años cincuenta en la Cátedra de Patología General de la Facultad de Medicina de Madrid, que dirigía el Prof. Bermejillo, y en el Dispensario de la Cruz Roja Española, en la castiza calle de Embajadores, donde organizó 18 cursos de Reumatología y más de 30 en la universidad, algunos de ámbito internacional. Fue director de los cursos de doctorado, editor de la *Revista de Reumatología Práctica*, autor del libro *Reumatología clínica*, aparecido en 1972; éstas son, entre otras, labores que jalonan su activa vida profesional, que culminó cuando obtuvo brillantemente la Cátedra de Reumatología de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense, a la que también concurrió otro opositor de gran valía, el Dr. Salvatierra Ríos, que más tarde lograría la Cátedra en la Universidad de Granada.

El Prof. Borrachero fue Presidente de la SER desde la Asamblea de Sevilla en 1968, renovó el cargo en el

Congreso de Santiago de 1970 y terminó su mandato con el Congreso de la Manga del Mar Menor, en Murcia, en 1972, teniendo yo el honor de formar parte de su Junta Directiva como Secretario General.

Precisamente en el penúltimo año fue cuando comenzó su titánica lucha por la vida, siendo operado de una neoplasia rectal que, pese a todo, no le impidió seguir trabajando con ahínco en la cátedra y en su consulta. Sin embargo, ya jubilado, un accidente cerebrovascular le privó de toda actividad, agravado por una fractura de cadera. Durante más de 12 años fue atendido con devoción más que filial por su antiguo discípulo el Dr. Antonio Rebollar.

Quisiera olvidar aquellos fortuitos encuentros que tuve con él, tan inválido, tan emotivo, sufriendo por no poder vencer su discapacidad. No quiero recordarle así, sino al contrario, tan emprendedor, audaz, vitalista como cuando en 1958 se le encargó con carácter urgente organizar en Madrid las II Jornadas de la Sociedad, al haber sufrido Valencia unas grandes inundaciones aquel año y luego, compañero de tantos congresos, simposios, reuniones y viajes.

Estoy seguro de que todos los que fueron sus discípulos tendrán un recuerdo imperecedero que transmitirán como yo lo hago a su viuda, la Dra. Carmen Sánchez García, y a su hija, la Dra. Carmen Borrachero Sánchez, ambas pertenecientes a nuestra Sociedad.

Antonio Castillo-Ojugas

Presidente de Honor de la SER. Madrid. España.